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PORTADAS 

Expansión Política 

@ExpPolitica 

Al menos 11 de los 15 gobernadores que dejarán su 

cargo en 2021 incrementaron la deuda pública de su 

estado, como Nuevo León, Sonora y Nayarit, que 

lideran con aumentos mayores al 20%, 

indica Milenio en uno de los temas de portada. 

 

Milenio 

Dejan más deuda 11 de los 15 gobernadores salientes 

Nuevo León, Sonora y Nayarit, lideran con aumentos 

mayores al 20% en su deuda pública. De acuerdo con 

cifras de la Secretaría de Hacienda, publica Milenio , a 

este top 3 le siguen Colima, con un incremento de 

18.1% en su deuda; Baja California, con 14.6%, y San 

Luis Potosí, con 10.3%. 

 

Reforma 

Detectan megarred de firmas fantasma 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

detectó una red de empresas y de operaciones 

fantasma, señala Reforma . En ella están involucrados 

el ex directivo de Omnilife y de Chivas, José Luis 

Higuera Barberi, así como las clínicas Láser Visión, 

del empresario colombiano-mexicano Manuel Ignacio 

Vejarano Restrepo. 

 

El Universal 

Particular de AMLO contra empresa fantasma en 2018 

El actual secretario particular del Presidente, 

Alejandro Esquer Verdugo, pagó por mítines y 

espectaculares en Puebla durante la campaña 

presidencial de 2018 a compañías que el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) declaró este año, 

refiere El Universal , por el actual gobierno federal, 

como simuladoras de actividades comerciales. En ese 

tiempo Esquer tenía el cargo de secretario de 

Finanzas de Morena. 

 

La Jornada 

SRE: se quedarán con las ganas de una ruptura con EU 

Independientemente de quién sea designado como 

presidente de Estados Unidos, el objetivo de México es 

mantener la mejor relación con el vecino país, pues es 

considerada estratégica y se tiene que cuidar mucho, 

afirmó Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores (SRE), reseña La Jornada , quien 

agregó que los detractores de este gobierno, que 

esperan una ruptura o rompimiento se van a quedar con 

las ganas. 

 

Excélsior 

“Se cuidará relación estratégica con EU” 

El gobierno de México trabajará para mantener la mejor 

relación posible con Estados Unidos, sin importar quién 

sea su presidente, aseguró ayer el secretario de 

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, indica Excélsior . 

Al participar en México Cumbre de Negocios, el canciller 

subrayó que los nexos con el país vecino son 

estratégicos, por lo que se continuará con la labor para 

conservarlos y fortalecer la política de cooperación. 

 

El Financiero 

Ven expertos mejor panorama con Biden 

Joe Biden se convertirá en el 46º presidente de Estados 

Unidos, y aunque a su administración se le dificultará 

implementar su agenda debido al contrapeso en el 

Senado, refiere El Financiero , los analistas esperan un 

mejor desempeño para la economía mexicana con este 

gobierno. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/dejan-deuda-11-15-gobernadores-salientes
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/detectan-megarred-de-firmas-fantasma/ar2066990?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/particular-de-amlo-contrato-empresas-fantasma-en-la-campana-del-2018
https://www.jornada.com.mx/2020/11/09/economia/022n1eco
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-cuidara-relacion-estrategica-con-eu-marcelo-ebrard/1415810
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ven-expertos-mejor-panorama-para-mexico-con-biden
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Reconoce ORO que inundaciones 

ha retrasado producción 

petrolera en Tabasco 

 

"¿Satisfecho con su venganza?", 

preguntan a Bartlett en Tabasco 

 

El director general de Pemex, Octavio Romero, reconoció 

que las inundaciones que ha sufrido Tabasco en las 

últimas semanas, han impactado en la producción de 

petróleo de la empresa productiva. 

 

Aunque no detalló el monto de las pérdidas económicas 

que han sufrido, explicó que el mal tiempo impide que se 

pueda vender el crudo, al no poderse cargar a los buques. 

 

"La inundación nos ha afectado en algunas actividades, la 

idea es continuar trabajando. Sí hay problemas por la 

inundación, esto va hacer temporal como todo, 

en Tabasco sabemos cómo son las inundaciones (...) 

estos malos tiempos acarrean, sobre todo en el mar, fueron 

como 10 días de mal tiempo que nos impiden poder cargar 

los buques donde se vende el petróleo, entonces, llega el 

punto en el cual hay que parar o bajar la producción porque 

no se pueden cargar", puntualizó.  

 

El funcionario federal señaló que Pemex está fungiendo 

como intermediario, para conseguir equipo de bombeo que 

pueda extraer el agua acumulada de diversas colonias del 

estado. 

 

"La prioridad es apoyar al estado de Tabasco, a todos los 

tabasqueños, les estamos consiguiendo unidades vactors, 

bombas para achique de agua y a partir de mañana 

(domingo) van haber ocho y el lunes 10 unidades móviles 

médicas para apoyar a toda la gente, ahorita la prioridad 

es Tabasco", señaló.  

 

 

El director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett 

Díaz, fue duramente cuestionado durante la rueda de prensa que ofreció el 

presidente Andrés Manuel López Obrador sobre las inundaciones en 

Tabasco. 

Una reportera la preguntó si ya estaba satisfecho “con su venganza” o 

“todavía faltaba más”, en alusión a que los tabasqueños tienen la 

“percepción” de que Bartlett es el responsable del “mal manejo” de la presa 

Peñitas, que inunda Tabasco cuando abruptamente desfoga sus aguas.    

 

Turbado, el funcionario respondió que atendía las instrucciones del 

presidente López Obrador y estaban  trabajando en equipo. 

“Ha tenido el presidente varias reuniones en Palacio Nacional para analizar 

la situación de Tabasco, para resolver el problema de las presas y es lo que 

puedo decir, que hemos trabajado junto con el presidente en lo que ha 

ordenado y así seguiremos”, respondió y dio las gracias. 

Pero la percepción de la gente “es que hay venganza de usted hacia 

nosotros, la percepción del pueblo tabasqueño, es lo que sentimos”, replicó 

la reportera. 

E intercedió el presidente López Obrador. 

“Pues yo creo que es infundado, con todo respeto. Si así lo piensan mis 

paisanos, no creo que sean todos los que piensen de esa manera, pero si 

tienen esa percepción, yo les diría que es equivocada, lo digo con todo 

respeto, porque el licenciado Bartlett ha estado apoyando y estamos 

trabajando en equipo, en forma coordinada”, opinó el mandatario. 

Manifestó que para el manejo de las presas del Alto Grijalva tienen que 

intervenir los técnicos de la CFE y de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), y citó como ejemplo el análisis minucioso que hicieron en los 

últimos días “para que no se soltara tanta agua”. 

“Y le atinaron, porque se había incluso pensado en desfogar la presa hasta 

en 2 mil 500 metros cúbicos por segundo, lo que hubiese significado pues 

mucho riesgo, la inundación de Villahermosa, la posible inundación de 

Villahermosa”, señaló.   

Explicó que con los técnicos se hizo hoy un replanteamiento y se acordó que 

si se iban a desfogar dos mil 500 metros cúbicos por segundo, que se hiciera 

de manera gradual y sólo dos horas se estuvo soltando agua en una 

cantidad de dos mil 100 metros cúbicos por segundo. 

Recordó que en la pasada inundación de Villahermosa no hubo el cuidado 

que ahora se ha tenido, un seguimiento continuo y consulta permanente con 

el gobernador Adán Augusto. 

En aquella ocasión, añadió, abrieron las compuertas sin ninguna 

consideración, no hubo análisis de cálculo, ahora los técnicos de la CFE y 

de Conagua “hicieron muy buen trabajo”. 

El presidente celebró que haya dejado de llover, pero advirtió que si hay 

precipitación y se suelta el caudal de los dos mil 500 metros cúbicos por 

segundo, “pues ahora estaríamos muy preocupados de cómo íbamos a 

pasar la noche y cómo íbamos a amanecer en Tabasco”. 

Entonces, “yo quiero aprovechar para hacer un reconocimiento a los 

técnicos”, agregó y reiteró que cambiará la política del manejo de las 

hidroeléctricas. 

“Va a ser distinto, pero no es responsable ni mucho culpable el licenciado 

Bartlett”, remachó el presidente López Obrador en defensa titular de la CFE. 

Proceso 
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Redacción / Energía a Debate 

  

Se probará un plan que resuelva el problema de fondo en las 

inundaciones en Tabasco, que consiste en adquirir dragas y 

desazolvar los ríos, dijo el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador. “Se van a adquirir estas dragas que van a ser operadas 

por la Secretaría de Marina”, afirmó durante su gira de este sábado 

a la ciudad de Villahermosa, donde se reunió con autoridades 

estatales. 

  

Además, señaló que por medio de un decreto presidencial, se 

ordenará el control de las presas, las hidroeléctricas del Río 

Grijalva para que no permanezcan llenas, “sobre todo en meses de 

lluvia: septiembre, octubre, noviembre, para que no tengamos que 

actuar de emergencia y esto va a significar que se turbine 

constantemente para que no sea acumule tanta agua en los vasos, 

que haya despacho de energía eléctrica porque a veces no se 

turbina para darle preferencia a las empresas privadas”. 

  

La precipitación de 3 mil 500 metros cúbicos por segundo en la zona 

ha sido causada por la Depresión Tropical ETA y un frente frío, lo 

cual ha puesto a su límite el almacenamiento en las presas Malpaso 

y Peñitas. 

  

Es de notarse que la solución propuesta ya no se basará en cuenta 

la opinión del Comité Nacional de Grandes Presas, que es un 

órgano colegiado donde expertos de la Conagua, la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) y otras instituciones analizan las 

condiciones y previsiones meteorológicas e hidrológicas nacionales 

y sus posibles efectos, con el fin de tomar las decisiones en cuanto 

a la operación de la infraestructura hidráulica. 

  

“En la madrugada (de este sábado) se incrementó mucho el 

volumen de agua en la presa Peñitas. Desde que se construyó esa 

presa nunca había llovido tanto y esto obligaba para que no se 

rompiera la presa, a soltar más agua de la que ya se venía fugando 

e iba a significar más crecientes, más inundaciones, que sobre todo 

en la zona baja”, dijo el Presidente, quien consideró que la crisis 

amainaría en las próximas horas. 

  

Al ya no contar con el recién eliminado Fideicomiso Fondo Nacional 

para Desastres Nacionales (FONDEN), López Obrador informó que 

se usarán recursos para el desarrollo urbano a fin de apoyar a la 

población. 

  

“Van a haber recursos para el desarrollo urbano, para apoyar con la 

introducción de agua, drenaje, cárcamos que hacen falta, vivienda, 

obras de mejoramiento urbano y todos los programas de bienestar, 

reunión el martes próximo”. 

  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) defendió el viernes la 

renegociación de cinco gasoductos y aseguró que las modificaciones de 

estos contratos sí generaron ahorros al Estado. 

La compañía eléctrica lanzó este mensaje a una semana de que la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) explicó, en uno de sus informes 

de la cuenta pública, que la compañía estatal desembolsará cerca de 

6,800 millones de dólares más a las empresas constructoras de los cinco 

gasoductos debido a un aumento en el plazo de los contratos derivado de 

la negociación. 

Pero la CFE, dirigida por Manuel Bartlett, asegura que la ASF no encontró 

ningún daño patrimonial derivado de las negociaciones y que no 

desmiente lo dicho antes por la administración federal: que los nuevos 

contratos de transporte de gas representan ahorros cercanos a 4,500 

millones de dólares al Estado mexicano. 

 

La Auditoría confirmó en el reporte que la renegociación implicaría un 

ahorro de 4,342 millones de dólares durante los primeros 25 años del 

contrato, mismos que podrían verse borrados en los siguientes 10 años, 

debido a un pago extra comprometido de 11,178 millones de dólares por 

el transporte de gas. 

 

La CFE aumentó de 25 a 35 años la duración de cuatro de los cinco 

contratos negociados con las compañías Carso Energy, IEnova y 

Fermaca, mientras que en el otro solicitó más capacidad en el ducto. 

La empresa eléctrica nacional defiende que aunque el plazo de los 

contratos no hubiese sido ampliado, al finalizar el año 25 tendría que 

haber contratado de nuevo los servicios de las compañías dueñas de los 

gasoductos. 

“De no haber realizado la extensión del contrato por 10 años adicionales, 

la CFE hubiera tenido que recontratar estos gasoductos en el año 26 con 

una tarifa regulada variable en el tiempo, pudiendo llegar a pagar 13,222 

millones de dólares, frente a los 11.178 millones de dólares que ya tiene 

acordado”, se lee en una presentación de la compañía. 

Así, dice la CFE, se evitó un pago adicional en el largo plazo de cerca de 

2,000 millones de dólares. 

La compañía nacional asegura que de las renegociaciones consiguió tres 

principales beneficios: tarifas fijas con una reducción de 27% respecto a 

las originalmente establecidas; equilibrios en las cláusulas de casos 

fortuitos y la eliminación de riesgos financieros para la compañía en el 

futuro. 

La continuidad de los contratos originales, dijo Miguel Reyes, director de 

CFE Energía, podrían haber provocado que la compañía incurriera en 

deuda para cumplir con los montos a pagar o en una mayor cantidad de 

subsidios para mantener las tarifas de electricidad. 

“De haber mantenido esas tarifas, hubiese sido impagable para la CFE, 

impagable”, dijo Manuel Bartlett en la conferencia. 

La CFE aún tiene pendiente la negociación de dos gasoductos con TC 

Energía –antes TransCanada–, el Tula-Villa de Reyes y Tuxpan-Tula. 

Las empresas aún se encuentran negociando las tarifas y revisando la 

ruta del ducto Tuxpan-Tula y algunas protestas sociales que no han 

permitido la puesta en marcha del gasoducto Tula-Villa de Reyes. 

Expansión 

 

 

Esboza AMLO un plan para 

dragar los ríos en Tabasco 

 

La renegociación de los gasoductos 

sí generó ahorros, insiste la CFE 

 

https://expansion.mx/empresas/2020/11/03/cfe-pagara-6-800-mdd-extras-renegociacion-gasoductos
https://expansion.mx/empresas/2020/11/03/cfe-pagara-6-800-mdd-extras-renegociacion-gasoductos
https://expansion.mx/empresas/2020/11/03/cfe-pagara-6-800-mdd-extras-renegociacion-gasoductos
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Una vez que Joe Biden entre a la Casa Blanca en enero enfrentará 

la presión para moderar el impulso del presidente mexicano Andrés 

Manuel López Obrador de dar más fuerza a las empresas de 

energía estatales a expensas de las firmas privadas. 

Tanto los grupos empresariales mexicanos como estadounidenses 

esperan que el demócrata, quien ha dicho que pondrá en el centro 

de su política energética a las energías renovables y el cambio 

climático, exhorte a López Obrador a respetar sus contratos, y los 

litigios relacionados con el tema ya amenazan con crear problemas 

para México. 

 

Hasta ahora, el mandatario mexicano ha encontrado eco en la 

política energética del republicano Donald Trump, quien desde el 

inicio de su mandato ha implantado una fuerte ideología 

nacionalista, con acciones centradas en el impulso a la industria 

petrolera y minimizando la lucha contra el cambio climático. Pero 

tras el triunfo de Joe Biden se espera que Estados Unidos retome 

su transición energética hacia las energías renovables. 

"No es que vaya a acabar con la industria petrolera, sino que va a 

entrar totalmente a la transición energética y ese va a ser su centro 

de desarrollo económico”, dice Severo López-Mestre, senior partner 

de Galo Energy, una firma de consultoría basada en la Ciudad de 

México. 

La política energética de Joe Biden al frente de Estados Unidos 

tiene como eje principal una fuerte convicción por convertir a las 

energías renovables en un fuerte catalizador económico, después 

de que la pandemia de coronavirus ha mermado de manera 

histórica la demanda de combustibles fósiles y ha bajado de manera 

significativa el precio internacional del petróleo. 

Para esto, el demócrata ha anunciado una inversión inicial de 2 

billones de dólares para impulsar tecnologías de generación limpia. 

 

Y, aunque hasta ahora no se ha posicionado totalmente sobre el 

fracking –una de las técnicas que permitieron a Estados Unidos 

aumentar de manera exponencial su producción de crudo–, la 

industria ya espera un menor impulso a esta actividad o la 

prohibición en tierras federales. 

López-Mestre prevé que Biden reincorporará a Estados Unidos al 

Acuerdo de París –cuya salida se hizo formal la semana pasada– y 

retomar el compromiso de lograr cero emisiones de dióxido de 

carbono hacia 2050. 

 

Un socio estratégico 

Con Estados Unidos regresando a una política energética con el 

acento en las energías renovables, los especialistas se preguntan 

si el gobierno mexicano matizará también su política hasta ahora 

centrada en dar impulso a los combustibles fósiles. 

 

“Estados Unidos va a requerir ayuda de sus aliados (...) Biden va 

a buscar apoyo a nivel internacional”, explicó en una entrevista 

reciente Duncan Wood, director del Instituto México en el 

Woodrow Wilson International Center. 

 

Los especialistas no descartan que el demócrata impulse una 

dinámica comercial en la que favorezca a los socios que lleven a 

cabo acciones a favor del medio ambiente o que introduzca 

nuevos impuestos relacionados con la huella de carbono o grave 

la importación de productos relacionados con acciones de 

deforestación o emisiones contaminantes. Algo similar al Pacto 

Verde Europeo, la mayor apuesta de la Unión Europea al 

respecto. 

 

“(Veremos) un poquito (de cambios) en el mensaje que (el 

presidente López Obrador) da al público, ya que pudiera verse no 

tan popular o no tan ventajoso políticamente·”, dice Emily 

Medina, asociada en Energy Policy Research Foundation. 

México se comprometió a que el 35% de la energía consumida 

sería proveniente de plantas renovables hacia 2024, algo que los 

especialistas ven difícil de cumplir debido a que ahora el país sólo 

genera el 22.9% de la electricidad en plantas renovables, de 

acuerdo con el último informe de la Agencia Internacional de 

Energía (IEA, por sus siglas en inglés). 

“Tenemos una administración en México que es muy 

nacionalista, lo cual podría ser una barrera para la cooperación 

con Estados Unidos”, dice Wood. 

 

Certidumbre en la inversión 

Los especialistas prevén que Estados Unidos Unidos también 

pondrá la lupa sobre las últimas acciones del gobierno federal 

para favorecer a las dos empresas estatales de energía, Pemex 

y CFE, por encima del resto de las compañías privadas que 

invirtieron en México con la apertura del mercado, tras la reforma 

energética de 2013. 

 

Organismos empresariales, como el Instituto Americano del 

Petróleo (API), han acusado "discriminación" por parte del 

gobierno mexicano. Hace unas semanas, más de 40 legisladores 

de Estados Unidos enviaron una carta al presidente Donald 

Trump expresando su preocupación de que el gobierno mexicano 

limite el acceso a empresas estadounidenses de energía. 

“Empiezan a subir el nivel de quejas de los inversionistas 

norteamericanos. Es cuestión de tiempo para que suba la presión 

y los inversionistas comiencen a pensar en paneles 

internacionales“, dice López-Mestre. Expansión 

 

La política energética de Biden pondrá en 

aprietos al gobierno mexicano 
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David Shields / Energía a Debate 

  

“Para Shell, el desarrollo de proveedores locales en México es una 

tarea estratégica, es muy importante estar y mantenernos cerca del 

entorno social y económico donde operamos”, dice Lucía Bustamante, 

Directora de Relaciones de Gobierno de la petrolera anglo-holandesa 

en nuestro país. 

  

“Nuestra compañía realiza actividades que van desde la exploración 

petrolera hasta las gasolineras. Por ello es esencial contar con 

proveedores dispuestos a incorporar los altos estándares de Shell a 

nivel global”, nos comenta. Esto, en muchos casos, coloca a los 

proveedores en condiciones de certificarse y exportar sus productos 

a nuevos mercados. 

  

“Ser buenos vecinos en las comunidades y localidades donde 

operamos y atender con éxito el mercado nacional está asociado al 

bienestar de dichas comunidades. En Shell buscamos aprovechar e 

impulsar el talento local. Ello permite a las empresas locales crecer y 

alcanza mejores estándares al tiempo que nosotros reducimos costos 

de operación”, dijo Bustamante. 

  

Un ejemplo es el caso de Licón, una empresa de Toluca que elabora 

la imagen visual de Shell en las estaciones de servicio. “Es una 

empresa joven que hacía displays para tiendas departamentales y 

demostró capacidad y entusiasmo para caminar con nosotros”. 

  

“Como resultado del contrato firmado con Shell, Licón creció de 113 a 

más de 400 empleados, sus ventas crecieron en más de 80 por ciento 

y ahora está viendo la posibilidad de hacer branding visual en Estados 

Unidos”. 

  

Otra empresa nacional, proveedora de Shell, es Adinco, que 

desarrolla software específico para dar seguimiento el cumplimiento 

regulatorio de contratos. “Hemos contribuido a robustecer su 

plataforma y ampliar los alcances de su software”, asegura 

Bustamante. 

  

Otros proveedores que han acompañado a Shell en experiencias 

semejantes son Ausver, Ozapato y Grupo Kaltex. Los dos primeros 

suministran 50 mil piezas anuales de uniformes y zapatos, y son los 

primeros en México en incorporar innovadores especificaciones de 

costura para ropa especializada. Kaltex desarrolla la fibra anti-estática 

y anti-flama para hacer esos uniformes. 

  

“A una escala mayor, puedo comentar que hay dos empresas con 

capital 100 por ciento mexicano que apoyan a Shell en las actividades 

de exploración y producción, que son Grupo R y Heliservicio. El 

primero aporta la plataforma semisumergible Muralla IV para perforar 

pozos en las áreas asignadas a Shell en aguas profundas, mientras 

que Heliservicio brinda el servicio de transporte a las instalaciones 

costafuera”, nos relata Bustamante. 

  

Lucía Bustamante nos recuerda que Shell ganó 10 bloques marinos 

en las licitaciones de la Reforma Energética, de los cuales nueve se 

encuentran en aguas profundas que están en etapa de exploración. 

Pemex Exploración y Producción (PEP) no pudo aclarar 

inicialmente el destino de 3 mil 549 millones 945 mil pesos en la 

construcción de ductos en la Sonda de Campeche, en aguas 

territoriales del Golfo de México, cuyos consorcios ganadores 

fueron anunciados entre abril y agosto de 2018, último año de la 

pasada administración, de acuerdo con la revisión de la Cuenta 

Pública de 2019 efectuada por la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF). 

 

Los resultados auditados de 2018, antes de la entrada de la actual 

administración, dan cuenta que se realizó una programación 

inadecuada de los trabajos, ya que desde el inicio del contrato 

640858804, asignado al consorcio Hoc Offshore/Arendal, se ha 

prorrogado el programa calendarizado de ejecución general 

debido a que no se contaba con la disponibilidad de las 

plataformas Xikin-A y Xanab-D, lo que ocasionó un aumento de 

90 por ciento al plazo de ejecución de los trabajos. 

 

En otro contrato, el 640858806, también del consorcio Hoc 

Offshore/Arendal, los trabajos se suspendieron parcial y 

temporalmente durante 166 días naturales por la falta de 

disponibilidad de la plataforma Kuil-C, donde se ejecutarían los 

trabajos del contrato, establece la revisión. 

 

El dictamen de la ASF, emitido el 16 de octubre de 2020, señala 

que se realizaron modificaciones en los finiquitos de los contratos 

de obra sin evidencia documental que justifique las autorizaciones 

de incremento. 

Además, se omitió supervisar y revisar el cumplimiento de las 

aportaciones al programa de apoyo a la comunidad y al medio 

ambiente (PACMA) en la forma convenida. 

 

La revisión que amparan los servicios de ingeniería, procura y 

construcción de ductos en la sonda de Campeche, involucra 

además a otros consorcios como Permaducto/Arrendadora 

SIPCO e Inversiones Industriales Corporativas; SapuraKencana 

Mexicana; ProFluidos/ Perforaciones Marítimas 

Mexicanas/Consorcios Industriales de Monterrey y Promotora 

Petrolera Regiomontana. 

 

Al fiscalizar y verificar la gestión financiera de los recursos 

federales canalizados al proyecto, a fin de comprobar que las 

inversiones físicas se programaron, presupuestaron, ejecutaron y 

pagaron conforme a la legislación y normativa aplicables, se 

determinaron 3 mil 549 millones 945 mil 850.26 pesos pendientes 

por aclarar. La Jornada 

 

 

 

Shell desarrolla proveedores 

locales en México 

 

ASF: sin aclarar, contratos de ductos 

de Pemex por 3 mil 549 mdp 
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CFE arma plan para utilizar 

excedente de gas natural 

 

 
 

 

 

 La Comisión Federal de Electricidad (CFE) lanzará dos 

convocatorias para construir plantas generadoras con base 

en gas natural, y que forman parte de una estrategia para 

aprovechar excedentes que tiene del mismo, informó Miguel 

Reyes, director de CFE Energía. 

“Nosotros vamos a lanzar la convocatoria en los próximos días, 

o semanas, sobre las plantas nuevas que va a construir la CFE 

y que obviamente van a tener como principal insumo el gas 

natural”, adelantó en una conferencia. 

Reyes explicó que las plantas generadoras de 

electricidad aprovecharán “excedentes” de gas natural que 

tiene la empresa productiva del Estado, y para los cuales 

también tiene proyectada la construcción de un 

gasoducto que cruce el país, así como una planta de 

licuefacción que permitiría “reexportar” el hidrocarburo que 

actualmente viene de Texas. 

“Pasaría por ese nuevo gasoducto y lo llevaría a mercados 

atractivos que están en Asia”, comentó el directivo. 

Incluso, reveló que “estuvimos en una gira con representantes 

del sector privado, con la Concanaco en Jalisco y en los 

próximos días estaremos en ciudades como Monterrey, 

Hermosillo y Mérida, buscando al sector empresarial que esté 

interesado en recibir o compartir parte de los beneficios que 

tenemos nosotros de este acceso al gas natural de Estados 

Unidos, que es el más barato en el mundo”. 

Indicó que la nueva área comercial ya está trabajando, y que 

ha recibido cerca de 60 solicitudes en todo el país. 

“Estamos buscando comenzar a cerrarlas en todas las regiones 

del país, desde la región del norte, noroeste, occidente, 

Bajío, Tuxpan, Coatzacoalcos, y el sureste del país”, detalló 

Reyes. 

Sostuvo que solo en el caso de que en algunos tramos haya 

escasez o mucha puja o competencia por esa capacidad y ese 

gas, la CFE establecería algún tipo de mecanismo de subasta. 

El Financiero 

 

 

Las últimas declaraciones de Javier Duarte de Ochoa, el ex 

gobernador de Veracruz que fue encarcelado por diversos delitos, 

respecto a los apoyos económicos que Luis Alberto Meneses Weyll, 

exdirector de Odebrecht, brindó a la campaña presidencial 

de Enrique Peña Nieto, trajeron a la memoria el escándalo 

de Oceanografía que involucró al ex presidente Vicente Fox y su 

familia. 

En 2007, se denunció el supuesto tráfico de influencias de los 

hermanos Manuel y Jorge Alberto Bribiesca Sahagún, hijos de 

Marta Sahagún. Supuestamente, habrían intervenido para que la 

empresa Oceanografía obtuviera contratos de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) por 6,000 millones de pesos. 

En ese entonces, la Cámara de Diputados y la Secretaría de la 

Función Pública crearon una comisión especial para investigar el 

caso, pero nunca se presentaron las conclusiones de las 

indagatorias. 

Desde hace años ambos hijos de la ex primera dama son blanco 

de investigaciones administrativas, judiciales y políticas por 

peculado y tráfico de influencias. Tan solo en 2008, el gobierno 

estadounidense habría girado una orden de aprehensión contra 

el hijastro de Fox por los delitos de fraude electrónico, 

conspiración, complicidad y encubrimiento. Tres años 

después, Manuel Bribiesca reconoció su responsabilidad en un 

fraude cometido contra una empresa estadounidense, a la que le 

vendió gas a sobreprecio. 

 

En 2019, cuando las autoridades financieras estadounidenses 

realizaban una búsqueda de movimientos financieros de los hijos de 

Marta Sahagún, dieron también con el nombre de Genaro García 

Luna, quien estaba vinculado a una de estas cuentas. Al seguir el 

rastro financiero, dieron con varias cuentas a nombre del ex 

secretario de Seguridad Pública, cuyos saldos suman USD 87 

millones. Fue en ese momento que el Departamento del Tesoro de 

EEUU informó al gobierno de México y le pidió ampliar la investigación 

en contra del ex funcionario. 

 

Tras la indagación encontraron que uno de los hijos de Marta 

Sahagún estaba asociado a las cuentas de García Luna. Es por 

estos y otros vínculos que el ex secretario de seguridad corre el riesgo 

de enfrentar un juicio en Estados Unidos. 

 

Oceanografía adquirió renombre en el sexenio foxista y se le vinculó 

con los hermanos Bribiesca (Manuel y Jorge Alberto) quienes 

comenzaron a ser contratistas de Pemex gracias a la naviera. 

En 2004, el periodista Miguel Badillo publicó una entrevista con 

Manuel Bribiesca en la que reconocía el vínculo con dicha empresa. 

Infobase 

 

 

Antes de Odebrecht y Etileno XXI existió 

Oceanografía, el escándalo en Pemex que 

salpicó a Fox y los hijos de Martha Sahagún 

https://www.infobae.com/america/mexico/2020/11/05/me-llamo-desde-la-casa-de-odebrecht-duarte-ofrecio-revelar-todo-lo-que-sabe-de-pena-nieto-sin-pedir-nada-a-cambio/

